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1.8萬跨境生 春節後可回港復課
毋須預約配額 學校研設適應周

責任編輯：劉仁杰 美術編輯：鍾偉畧



入學申請電子化 便利家長減出錯
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教育線上

一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一

港與巴基斯坦簽備忘錄 加強教育合作

◀教育局表示會繼續透過學校及社會服務機構為跨境同學提
供支援，令跨境生能順利適應校園和學習生活。 資料圖片
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政府昨日宣布通關安排，其
中提到跨境學生毋須在過關前進
行網上預約，於春節後便恢復每
日從內地往返香港參與面授課
堂。教育局局長蔡若蓮亦發文表
示，政府會繼續與內地相關單位
商議必須符合的防疫要求，並與

學界和業界保持聯繫，具體安排將另行公布。
截至2021/2022學年，就讀本港幼稚園、小學及中

學但居於內地的學生人數有18000多人。有跨境同學和
家長昨日向大公報記者表示，一直期待回港面授課
堂，冀有關跨境巴士的安排可以盡快公布；有北區校
長表示，三年未通關積累了很多問題，或將設 「適應
周」 讓跨境童重溫校園生活。

大公報記者 蘇薇

▲房委會預測，因投資收入及綠
置居等收入遜預期，令本年度盈
餘大減。 網上圖片

▲有校長表示，網課的教學質量對學習有影響，學校會協助
學生慢慢追回進度。 受訪者提供

跨境生：好盼望與同學見面

盧寵茂：非香港居民不能免費打針
近日本港幾款

退燒止痛藥出現短
缺，醫衞局局長盧寵茂昨日（5日）
強調，現時有足夠5、6個月的含撲熱
息痛藥物存貨，政府有需要時或會立
法規管藥物買賣。另外，他表示非港
人在港期間確診，可自費到私家醫
生，或到公營醫院繳付全費獲取新冠
藥物。盧寵茂亦再次澄清，短暫來港
的非香港居民不可免費接種疫苗。

港退燒止痛藥夠半年用
盧寵茂表示，政府知道退燒止痛

藥在個別地區的藥房、個別品牌有缺

貨現象，但其他品牌供應穩定。香港
有756種成藥含撲熱息痛，現時有足
夠5、6個月用的存貨；政府亦已要求
本地生產商加大產量，過去兩個月，
半數本地藥廠已表示生產量已提升
13%至100%。

另外，盧寵茂表示政府已進行額
外採購，並建立特別藥物儲備，政府
將按情況，考慮為私營醫療設施提供
足夠藥物，也會預留藥物予弱勢社
群；對搶購退燒止痛藥情況，政府不
排除立法規管買賣。

盧寵茂續指，如果非合資格人士
到公營醫療體系求診，獲處方口服藥

時，要繳付全費才可取藥。他亦再次
澄清，短暫來港的非香港居民，不能
使用政府的疫苗接種服務，但他們可
以到私營機構自費打針，據了解，相
關疫苗供應商同私人機構最快在本月
上旬提供二價疫苗接種。

盧寵茂表示，聖誕和新年假期
後，本港疫情已經過了頂峰，但他承
認較多的人員往來，將對醫療系統構
成壓力和挑戰。

昨日本港新增18422宗確診個
案，另多68名患者離世；輸入個案
持續急跌，由上周最高峰的1306宗
降至164宗。 大公報記者 邵穎

澄清謠言

教育局昨日與巴基斯坦聯邦教育與職業
培訓部簽署教育合作諒解備忘錄（備忘
錄），加強兩地的教育協作（見圖）。蔡若
蓮表示，備忘錄標誌香港與巴基斯坦在教育
領域開展緊密合作的新里程，並深信備忘錄
將有助兩地進行更全面的教育交流和協作。

備忘錄由教育局局長蔡若蓮與巴基斯坦
駐港總領事Bilal Ahmad Butt代表簽署，並由

正訪港的巴國駐華大使Moin ul Haque見證。
備忘錄下的互惠措施包括專業技術和經

驗交流；文獻、教具和示範材料交流；以及
師生交流。

蔡若蓮表示，局方迄今已與「一帶一路」
沿線國家簽署九份備忘錄，展現特區政府致
力推動教育國際化，以及加強香港與「一帶一
路」沿線國家的教育聯繫和交流的決心。

疫情剛開始
時，沙頭角中心小

學的洪梓涵正就讀小三，現在已經小
六，即將面臨升中。在經歷了兩年的
網課後，洪同學與媽媽商量，最終決
定在2022年9月份回到了香港上
面授課堂。梓涵說， 「決定要回
來上課真的很開心，可和老師、
同學一起參加活動、比賽」 ，梓
涵媽媽分享，因為工作原因曾詢
問過他是否願意回內地上網課，
但梓涵堅定的希望能繼續上面授
課堂，不過現在正常通關了，將
會計劃回深圳居住。

梓涵提到，可以見到許久未
見的同學也很開心，等跨境同學
回來了會帶他們熟悉校園，參觀

新的功能課室。

家長：關注跨境校車安排
與梓涵同班的韓晃翹同學則至今

未能回到香港參加面授課堂，晃翹媽

媽表示通關為孩子升中面試提供了許
多方便。她介紹，晃翹的哥哥在內地
上學，又不放心晃翹自己來港生活，
所以一直沒能回港參與面授。但她認
為孩子的適應力比較強，在網課之餘

也有報名線下的學習課程，讓孩
子可以與其他同學互動，所以不
太擔心孩子回校後的適應情況，
反而可以讓他更加集中在課堂。

兩位媽媽均表示，目前最關
注的是跨境校車能復常運行，晃
翹媽媽說，校巴有專門的老師帶
隊，亦會定時消毒，衞生等方面
都更有保障。她表示，校車公司
已有跟家長聯繫統計人數，希望
開學之前會有具體通知。

大公報記者 蘇薇

期待已久

▲在經歷了兩年的網課後，梓涵（右）最終在去
年9月決定回港上面授課堂。 受訪者提供

【大公報訊】教育局今年起分階段將小
一及中一入學申請電子化，家長如已登記具
數碼簽署功能的 「智方便+」 ，可於本月及
下月透過電子平台，分別遞交中一自行分配
學位申請，以及辦理小一統一派位選校手
續。據悉，平台更會自動剔除與學生性別和
校網不相符的選擇，減低手民之誤。教育局
局長蔡若蓮鼓勵家長，以電子方式為子女申
請中一及小一學位，享用更便捷的服務。

「中一自行分配學位」 和 「小一入學統
一派位」 將分別於1月3日至17日和1月30日
至2月5日接受申請。而已登記 「智方便+」
的家長可透過電子平台，查閱中一自行分配
學位正取生通知，以及接收小一和中一派位

結果。

製作指南短片供參考
蔡若蓮早前於社交媒體上表示，電子平

台不但提供簡單易用的學校搜尋和篩選功
能，亦匯集各項選校資訊和快速連結，提供
一站式資訊，方便家長選校。局方更製作了
使用電子平台的家長指南和示範短片，並上
載至學位分配組網頁供家長參考。

教育局副秘書長梁蘊儀在 「局中人語」
撰文表示，有別於傳統的紙本入學申請表，
電子平台能讓家長隨時隨地遞交申請，填寫
小一派位選校表後，亦毋須親身前往統一派
位中心。

平台更設有學校用戶桌面，協助學校處
理派位相關的行政工作。小學可透過平台在
中一統一派位階段，檢視個別或全校學生所
選的中學，配合下載報告和試算表功能，協
助處理及分析選校數據。
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【大公報訊】記者
王亞毛報道：房屋委員
會轄下財務小組委員會
昨日預測，因投資收入
及綠置居等收入低過預
期，本年度綜合盈餘共
錄得約57.3億元，較去
年預期減少約43%。未
來建屋量大幅增加，房
委會指現階段毋須向政
府申請額外資金，並預
期2026/27年度會有足夠財
政資源應付開支。

租住賬目連續4年赤字
小組委員會主席陳家樂

表示，本年度綜合盈餘雖較
去年預測減少四成三，而根
據最新的預算和財務預測，
在現金和投資結餘方面，房
委會預期將由去年4月初的
約589億元，下降至2027年
3月底約497億元，並預計建
築和營運開支將在期內繼續
增加，特別是為應付公營房
屋供應目標的建築開支，他
強調，房委會有足夠的財政
資源應付經常開支及推行公
營房屋建設及保養計劃。

陳家樂表示，房委會最
龐大的開支項目是發展公營
房屋的建築開支，最新的財
政預算及財務預測涵蓋
2022/23至2026/27期間計

劃興建的約9.4萬個單位的
財政承擔。

陳家樂又指因應建屋量
大幅增加，建築成本會由本
年度預算的約176億元，逐
年增加至2026/27年度近
406億元，並預計為達至未
來10年的公營房屋供應目
標，預計房委會其後五年的
建築開支，將是截至2026/
27年度五年期間預算的兩倍
以上。

房委會亦表示，因公屋
租金寬免開支，加上將會有
大量新公屋入伙，租住房屋
賬目將連續4年出現赤字，
並由下一年度的4600萬元，
逐年遞增至2026/27年度的
20.79億元，但相信赤字將
可由商業樓宇及資助自置居
所等收入抵銷，未來4個年
度仍會錄得68億元至208億
元不等的綜合盈餘。

1.8通關

據教育局三年前的統計，2019/
2020學年全港各區的幼稚園、小學及中
學跨境生學生人數多達27000多人，在疫
情的影響下，這些學童長期無法正常返
校上課，有以往在上課日居於香港的學
生，因防疫抗疫政策及出入境的限制，
不得已返回內地居住，並透過網課等學
習模式在家中持續學習，亦有部分跨境
學生獨自從內地回港及暫居於香港親友
家中，以便回校參與面授課堂。

校長：學業進度要慢慢追
教育局局長蔡若蓮表示，政府會繼

續與內地相關單位商議必須符合的防疫
要求，並與學界和業界保持聯繫，具體
安排將另行公布。局方會繼續透過學校
及社會服務機構為跨境同學提供適切支
援，以期他們能順利適應校園和學習生
活。

打鼓嶺嶺英公立學校朱國強校長接
受《大公報》訪問時表示，三年來學校
的跨境學生終於可以回校上課，這期間
積累了很多的問題。有些學生已經轉回
內地的學校就讀，學生人數出現結構性
下降，亦給學校帶來了 「縮班」 挑戰，
所以如果跨境生回來，也會紓緩學校的
壓力。

在學業方面，他指出，網課下教學
質量和同學的學習狀態受影響，有很大
倒退，但學業上的進度要慢慢追，學校
預計將設立專門的學習小組及課程幫助
跟不上學業進度的同學，又指復常初期
從內地往訪香港或加重跨境生負擔，遂
建議老師可將功課適當減量，讓學生逐
步恢復面授課堂的節奏。

朱國強校長亦強調，有些學生三年
未回歸校園生活，從網課恢復為群體生

活預計會有不少壓力，包括適應學校環
境變化、社交焦慮等等，或導致情緒問
題。

朱國強表示，學校或將設適應周並
舉辦相關活動，讓同學重新認識校園、
校規，針對情緒問題，則可聯絡社工小
組或特別課堂了解學生的難處，與輔導
老師共同尋找解決辦法。

他並提到，復常後學校預計會停止
雙軌授課模式，鼓勵同學都盡量回到課
堂進行面授。

荃灣商會學校亦有近百名跨境同學
等待回港上課，校長周劍豪向大公報記
者介紹，學校現正進行準備工作，積極
協助跨境同學可以順利回港上課。首先
是跨境校車的問題，目前學校亦正與校
車公司等進行多方了解，確保能在之後
恢復正常運行安排。

校服及證件全部要更新
其次，周校長提到，許多跨境同學

的回鄉證、回港證等通行證件或已過
期，學校正幫這些同學開具在學證明等
相關文件，讓同學可以順利回港辦理證
件及返校。

周校長更細心地提到，三年來不少
同學的校服早已不合身，學校也正幫忙
準備，希望同學能再次穿上整齊的制
服，回歸校園。他續指，希望能盡快有
進一步的具體安排，讓家長可以早做準
備。

周校長還表示，為了讓同學能比網
課時期更深入地吸收知識，在課堂設計
上或將加入更多互動式、體驗式的學習
形式，例如數學課題容量與體積，希望
同學可以親自去量一升方盒究竟可以容
納多少物體。


